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特寻坊

“虎将”唐尧东：现在踢快乐足球

记者把手机翻拍的奥体中心地
铁站辽足的老照片递给唐尧东看，这
位辽足“十连冠”主力前卫，30多年前
的记忆迅速涌上了心头，“哎呀，那时
候多年轻啊！你看那个时候训练服装
都还不统一，场地还是土场呢，现在发
展多快呀！”

1962年，唐尧东出生在沈阳市，
父母都是黎明厂职工。和那个年代的
大多数足球运动员一样，唐尧东从事
足球运动也十分偶然，主要是父母为

双职工，没有人看护他，“我小时候比
较淘气，11岁的时候，身上就缝12针
了，两个姐姐也看不住我，父母就把我
送到体校踢球了。”

除了荣誉的过往，唐尧东还回忆
起一件趣事。

1990年4月，辽宁足球队凭借客
场2:1、主场1:1的比分战胜了日本尼

桑队，获得了当年的亚洲足球俱乐部
杯赛冠军。亚俱杯夺冠后，主力队员
每人发了6000元的奖金。“那个时候
6000块钱很多了，因为我当时每个月
的工资才110块钱，那还是因为我们
十连冠每打一个冠军，涨一级工资，一
级工资是十块钱，一直涨到130就封
顶了，最开始是39块5。”

拿到六千块钱奖金后，唐尧东除
了给家里买东西、请朋友吃饭，还给
自己买了辆摩托车。

“当时买摩托车花了 3 千多，算
是比较贵的了，我们队里当时几乎是
一人一台，训练完了，大家骑摩托车
离开，现在想想挺拉风的。”当年球员
每次出国可以填一个申报单，买一个

“大件儿”，没用几年，唐尧东就把家
里的电视、冰箱等大件儿配齐了，当
时真是很自豪。

采访唐尧东，地点约在了足球
场，因为下午 4 点半，唐尧东要和老
朋友们踢一场比赛，这几乎是他现
在的保留节目，每周三和周六他都
要踢一场。除了踢球活动活动身
体，种种地、画画、练钢笔字，偶尔还
打打乒乓球、练练吉他，唐尧东的生
活丰富充实。

球员时期的唐尧东，以勇猛著
称，有着“虎将”的称号。1987年，在
奥运会预选赛与中国香港队的比赛
中，中国队传球至禁区，唐尧东飞身
冲顶，此时对方门将也弃门出击。
球顶进了，对方门将也一拳击在了

唐尧东的右眼上，中国队凭借这一
进球淘汰了对手，他的眼睛却落下
了病根儿。

“视力倒是没有受到影响，但
是看东西时间长了就会掉眼泪”，
唐尧东幽默地说，“现在看电视别
人还以为我是被感动哭了呢。”“如
果时间倒流，还会冲上吗？”唐尧东
给出了肯定答案，“球员有这样的
机会能不顶吗？不光是我，谁都会
冲上去的。”

“现在踢球还是这么拼吗？”听
到记者的问题，唐尧东连连摇头，

“现在可不是了，我这都多大岁数
了，就是锻炼身体，大伙儿在一起踢
着高兴，以前当球员时肯定要上去
拼的球，现在得躲了。”

下午四点半，气温仍有 28 摄氏
度，日照十分强烈。可唐尧东却穿
了好几层，“我现在踢球穿得可多
了，多出出汗。”

队友陆续到来，唐导向记者介

绍说，他现在加入的叫沈阳宏庆队，
“我们队员年龄都比较大，队里有退
役多年的职业球员，也有足球爱好
者，大家以球会友，通过足球锻炼身
体，特别好。”而说到对手，唐尧东笑
着告诉记者，他们选的对手要不就
是50多岁，年龄大的队，要不就是女
足或者小孩的队，这场比赛对手都
是12岁的小孩。

比赛开始后，记者发现这确是
一场全民快乐足球赛，队员汇集男
女老少。唐尧东一脚吊门，被小守
门员后撤摘到，队友们就都为孩子
鼓起掌来。此刻的足球场上，大家
都是纯粹的快乐。

人物简介

唐尧东，1962 年生于辽宁沈
阳，辽足“十连冠”的主力前卫、中
国国家队球员；1995 年退役；1996
年 任 辽 青 队 主 教 练 ；2001 年 到
2002 年 再 次 出 任 辽 青 主 教 练 ；
2005年-2007年任辽宁队主教练；
2009年带领建业获得中超第三名
后被评为“中超联赛最佳教练”；
2013 带领建业冲超成功，又获得
了“中甲最佳教练”。

沈阳地铁9号线开通后，
奥体中心地铁站内悬挂的辽足
老照片，勾起了许多球迷的回
忆。一幅幅珍贵的画面，一下
子把人们的思绪拉到了当年辽
足战无不胜的神话中——这是
中国足坛迄今仅有的十冠王！

缔造当年十连冠纪录的功
勋，如今分散在各地。作为土
生土长的沈阳人，当年辽足十
冠王的主力前卫唐尧东，自退
役后一直没有真正意义休息
过，执教辽足、执教河南建业、
执教重庆、执教深圳、执教武
汉，当选中超最佳主教练、中甲
最佳主教练。唐尧东把多半辈
子都奉献给了足球，现在，他终
于可以难得地静下心来享受一
段清净的日子。
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每周两场球赛 生活丰富多彩

亚俱杯夺冠奖金 一半买了摩托车

前几天的女足世界杯，中国女
足筑成防守长城逼平西班牙，晋级
16 强后，主帅贾秀全落泪的瞬间让
很多人印象深刻。那场比赛，唐尧
东也熬夜看了，“我当晚看比赛了，
这么多年我从来没看过老贾哭，贾
导的性格带女足队伍确实对他是挑
战，他压力大。”

作为执教经验丰富、履历显赫
的本土教练，贾秀全一直以铁帅著
称，多年来一直奋战在中国足球的

第一线，是本土教练的典型代表。
自贾秀全接手中国女足之后，在重
压之下，短短三个多月就在亚运会
上拿到了银牌，这是在贾秀全麾下
的中国女足的全新起点。唐尧东感
慨地说，“通过亚运会和这次世界杯
小组赛，让大家看到了女足全队的

拼搏精神，也看到欢呼掌声背后的
压力和艰辛。”

同为本土教练，唐尧东能体会
到贾秀全的不易，“相比外教，其实
本土教练要做得更多，老外非常‘职
业’，他们一般只负责训练和比赛，
练完了就不用管了，但是本土教练

要沟通和做的事更多，操心啊！”
唐尧东在2009年带领河南建业

拿到队史最佳的第三名，获得了当
年“中超最佳教练”。，2013带领建业
冲超成功，又获得了“中甲最佳教
练”，执教能力足以彰显，这也是辽
宁教练的优良传统。“其实本土教练
的水平也不低，只是需要更多的机
会和信任。”对于自己是否还会重新
出山执教，唐尧东表示，“要双向选
择都觉得合适时，才会再带球队。”

感慨本土教练不易 时机合适再执教

球迷们都记得，1996年开始唐尧东
开过5年饭店，球迷去得不少，饭店很大，
最多的时候全部员工加起来有200人。

唐尧东在教练的位置上以及商海
中都取得了成功，最根本的原因就在于
务实。

接触过唐尧东的人都知道，他是个
时间观念很强的人。当教练这么多年只
迟到过一次，还是因为对方告诉错了时
间。“守时很重要，迟到就是浪费别人的
时间”，唐尧东说，虽然他没法要求别人，
但他自己会做到守时。

不过，女儿出生时，他却没有赶上，
女儿出生的消息，他是通过电报才得知
的。

1988年汉城奥运会期间，正是妻子
的预产期。那个时候，队里好像没有因
为生孩子请假回家的，所以生之前唐尧
东也没回家看一眼。好在因为妻子是排
球运动员，同为运动员的身份理解其中
的难处。

奥运会结束后回到北京，电报打到
了高丰文教练的家中，唐尧东才知道女
儿出生了，“就是很简单的母女平安之类
的几个字，我是看到电报之后，才知道女
儿出生了，女儿的名字里就有一个‘奥’
字，因为生的时候，我在参加奥运会没赶
回来。”

那时候国家队还是常年集训，回到
沈阳呆了三四天，唐尧东就回国家队了，
女儿两岁之前，基本都没见过几面，只能
是看女儿的照片。

“女儿的性格像我，她小时候我带队
的时候她也跟着在场边跑过，后来她选
择了羽毛球”，现在说起女儿，唐尧东满
脸的微笑和满足。

唐尧东特别孝顺、也注重家庭。“我
父亲是老球迷，最大的遗憾是我带辽宁
队三年，没在沈阳打过一场比赛，因为他
特别想我带球队在沈阳比赛时，他可以
到现场看一场比赛”，唐尧东说，父亲去
世已经三年了，现在他所有的时间都在
陪伴母亲，“家里每周都聚会，亲情最重
要。”

本版稿件均由辽沈晚报、聊沈客户端
首席记者王冠楠采写

电报得知女儿出生
家庭亲情第一位

在国内教练圈内，“刺头”球员
都怕唐尧东，很多人都好奇，唐尧东
带队有什么秘诀，他的回答很简单，
一是自己要做到，二是要付出真心。

“队里的规矩和要求，首先就是
自己要做到，如果教练都做不到的
事，怎么有资格去要求队员，自己行
得正，才能用感染力影响到队员。
其实跟队员的交流谈不上斗智斗
勇，主要还是用心交流，人心都是肉
长的，你把心给了他，他不会把心藏
起来的”，唐尧东真诚地说道。

关于“刺头”球员，唐尧东看得
比较辩证，“所谓刺头的球员，实际
都是有点特点的、踢得好一点的球
员，但我带队的时候就一直强调，刺
头要体现在场上出锋芒，先有队才
有个人，无论多大的牌，都是球队的
荣誉至上。”

唐尧东坦言，自己以前骂过队

员、也打过队员，但是好多队员时隔
多年以后还会找他，因为那是一种
真心交换的感情。“打队员不对，但
是搞运动的男孩子，血气方刚，有时
候最短的时间解决问题，用语言是
不行的，讲道理讲一个小时都没有
用，打两巴掌，冷静下来能好点。”

对于性格刚烈的唐尧东来说，

他对新人却很包容。
2005 年，第一次代表球队首发

出场的吴高俊吃到了红牌，球队败
给大连实德。“那时候我才 20岁，被
罚下场，看到球队输了特别内疚，回
到休息室就哭了，但是当时唐导并
没有批评我”，吴高俊说，“现在回忆
起来，非常感谢唐导当时对我这样
年轻球员的包容。”

说起这件事，唐导笑着说，其实
当时很生气，因为是非战斗性减员，
但是要给年轻人改正错误的机会。

不怕“刺头”球员 可以用真心感化

唐尧东和12岁的足球小将同场踢球。 辽沈晚报、聊沈客户端首席记者 查金辉 摄


